

En medio de la crisis de seguridad que afecta al país:

Municipios refuerzan apuesta por la trayectoria de generales de Carabineros para fortalecer seguridad ciudadana

Conocimiento de grupos criminales y competencias a nivel estratégico y operativo, figuran como capacidades valoradas en exuniformados.

FELIPE GONZÁLEZ y CLAUDIO CERDA

La experiencia de exgenerales de zona de Carabineros ha adquirido una creciente valoración en distintos municipios, debido a su aporte en estrategias y tácticas de seguridad en los departamentos a cargo de esta labor.

Esta medida ha implicado reemplazar a civiles de variadas profesiones, quienes habitualmente ocupaban estas jefaturas. Así ocurre en Antofagasta, donde asumió recientemente a la cabeza de la Dirección de Seguridad Pública Gonzalo Castro Tiska, general (r) de Carabineros y exjefe de Zona de Antofagasta.

“He aceptado la invitación para participar en este importante proyecto (...), que es fundamental y va a cambiar definitivamente la capacidad de respuesta de las policías en colaboración a la seguridad pública”, dijo Castro Tiska, tras asumir en reemplazo del coronel (r) de Carabineros, Luis Fres.

Algo similar se registra en la Municipalidad de Concepción, donde se proyecta la pronta llegada al Departamento de Seguridad de César Bobadilla, general de Carabineros. “Tenemos una muy buena opinión y relación con el general César Bobadilla, quien hasta hace algunas semanas fuera jefe de zona en la Octava Zona de Carabineros. Actualmente nos está asesorando en materias de seguridad, acompañándonos en algunas reuniones y en la formulación de proyectos en la materia. Una vez que termine sus trámites del retiro, analizaremos en conjunto la posibilidad que tenga un cargo formal en la municipalidad”, adelantó Héctor Muñoz (PSC), alcalde de Concepción.

La Asociación de Municipalidades de Chile (Amuch) comenta que desde hace un año y medio, a través del Observatorio Territorial de Seguridad dirigido por el exsubdirector de Carabineros Esteban Díaz, han promovido la



CARGOS.— Comunas como Concepción, Antofagasta y Talcahuano, han decidido fortalecer los equipos de seguridad municipal con exuniformados de Carabineros.

contratación de profesionales con experiencia demostrada en seguridad, como oficiales y suboficiales mayores retirados de Carabineros.

Otro ejemplo de esto es el caso de Talcahuano, donde el cargo de director de Seguridad Pública lo desempeñó recientemente el también general (r) de Carabineros y exjefe de Zona del Biobío, Juan Pablo Caneo. Mientras que hace algunas semanas asumió como director de esta unidad Pedro Labraña, quien por más de 20 años cumplió diversas labores en la Policía de Investigaciones (PDI) en la Región del Biobío.

Conocimiento práctico

Según Felipe Harboe, exsubsecretario del Interior y actual investigador del Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado (Cescro) de la U. San Sebastián, los exoficiales de alto

mando de Carabineros aportan con su formación en labores de control del orden ante una de las principales preocupaciones de los alcaldes: seguridad y la coordinación necesaria para una pronta reacción de la policía.

“Tiene sentido la presencia de generales en retiro. Garantiza que los mandos en servicio tengan una consideración especial y, adicionalmente, el nivel de conocimiento práctico de los grupos criminales que operan en las diferentes comunas, les da también una ventaja en ese aspecto. Sin perjuicio de lo anterior, resulta fundamental que este cargo sea complementado con una mirada más analítica, ya que Carabineros es una de las instituciones que participan del sistema de seguridad, existiendo otros como la PDI o el Ministerio Público. Resulta clave

“**“** Mi experiencia trabajando con Carabineros ha sido muy buena, especialmente en la coordinación que tuvimos durante la pandemia”.

HÉCTOR MUÑOZ
 ALCALDE DE CONCEPCIÓN

“**“** La experiencia comparada da cuenta de la importancia de contar con equipos sólidos para el análisis de datos, que entreguen insumos a los encargados operativos”.

FRANCISCO ALCORTA
 INVESTIGADOR DE LIBERTAD Y DESARROLLO

CRIMEN
 Según expertos, los exuniformados tienen conocimientos específicos para combatir el crimen.

que haya un complemento de información y de estrategias”, señala Harboe.

“Un general de Carabineros cuenta con experiencia a nivel estratégico y operativo, lo que facilita la elaboración de planes de patrullaje y despliegue en el territorio, así como gestión del personal”, explica Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo (LyD). Y añade que “la experiencia de un general radica en una visión estratégica de los problemas de seguridad, lo que podría ayudar a articular una estrategia de seguridad más robusta a nivel municipal”.

Además, apunta que “tenemos que recordar que un coronel también es un oficial jefe, y muchas veces ha estado a cargo de Departamentos o Prefecturas, lo que implica un alto conocimiento operativo y capacidades de gestión”.